

Proyecto de Ley de Presupuesto General 2021

con Perspectiva de Género





¿Qué es el Presupuesto General?

El presupuesto es una Ley, una herramienta de política pública central mediante la cual el gobierno establece sus prioridades y, como consecuencia, se garantizan derechos.

El presupuesto NO es ciego al género, nunca es neutral dado que varones, mujeres y diversidades son diferentes y por lo tanto impactan de distintas maneras los recursos asignados.

Pensar el Presupuesto con perspectiva de género es **“traducir los compromisos adquiridos sobre la igualdad de género en compromisos presupuestarios”** (Zabalaga en ONU Mujeres, 2013). Argentina tiene compromisos adquiridos en dos sistemas de protección de Derechos Humanos (el universal y el interamericano).



¿Qué es el Presupuesto con Perspectiva de Género?

Un presupuesto con perspectiva de género (PPG) es aquel en el cual el Estado identifica y aumenta aquellas partidas (actividades, metas e indicadores de resultado) que contribuyan a cerrar las brechas de desigualdades y a garantizar derechos humanos.

Algunas definiciones relacionadas al PPG:

Se trata de procesos y herramientas que facilitan una evaluación del impacto diferencial que los presupuestos tienen sobre la población según género. (Budlender y Sharp, 1998).

Es la incorporación de la perspectiva de género en todo el proceso presupuestario y la reestructuración de ingresos y gastos para promover la igualdad de género (Consejo de Europa, 2009).



¿Qué son las BRECHAS?

El término brecha de género se refiere a cualquier disparidad entre la condición o posición de los varones, mujeres y diversidades y la sociedad.

Suele usarse para referirse a la diferencia entre los ingresos de hombres y mujeres, por ejemplo: “brecha salarial de género”. Sin embargo, puede haber brechas de género en muchos ámbitos (...): participación económica y oportunidad, acceso a educación, salud y esperanza de vida, empoderamiento político, etc. (Hausmann, Ricardo, Laura D. Tyson, Saadia Zahidi, Editores (2012). “The Global Gender Gap Report 2012”. Foro Económico Mundial, Ginebra, Suiza).

Algunas brechas que se miden en Argentina son:

> **Las brechas de tiempos y cuidados:**

- Las mujeres realizan el 75,7% de las tareas domésticas y de cuidado de otras personas (niñas y niños, personas con discapacidades, adultas mayores) no remuneradas.
- 9 de cada 10 mujeres participan de las tareas domésticas y de cuidado no remuneradas y les dedican en promedio 6,4 horas diarias. Mientras tanto, sólo 6 de cada 10 varones participan en estos trabajos, a los que les dedican un promedio de 3,4 horas diarias.

> **Las brechas laborales:**

“Las mujeres y personas travestis y trans enfrentan el mercado laboral en condiciones marcadamente desiguales respecto a sus pares varones.”

“Las mujeres tienen una menor tasa de actividad económica, sufren mayores niveles de desempleo y de precarización laboral. **Ganan en promedio 22,9% menos** que los varones. Esta brecha se amplía para las trabajadoras **informales** alcanzando el 31,2%. Las **jóvenes** menores de 29 años llegan a tasas de desempleo del 23,9%” (más del doble que la tasa de desempleo general).

“En la Argentina, la principal ocupación de las mujeres es el **servicio doméstico**: representa el 16,5% del total de empleo de las mujeres ocupadas y el 21,5% de las asalariadas.”

Las tareas de servicio doméstico están extremadamente feminizadas: de las 1,4 millones de personas, el 96,1% son mujeres. Además, el 74,7% trabaja de manera informal y el promedio de salarios que perciben es de \$9.490, constituyéndose en las trabajadoras más pobres de toda la economía.

Si sumamos las trabajadoras del **servicio doméstico, la enseñanza y la salud**, encontramos que a más de 4 de cada 10 mujeres ocupadas se insertan en trabajos relacionados con tareas del hogar y de cuidados.

> **Las brechas en el sistema previsional:**

Actualmente el 85% de las mujeres que se jubilan lo hacen a través de la moratoria previsional.

“El resultado de la suma de las desigualdades en el mercado de trabajo y las brechas del trabajo doméstico y de cuidado, es la **feminización de la pobreza**: las mujeres están sobrerrepresentadas en el decil de ingresos más bajos (69%) y subrepresentadas en el de ingresos más altos (37%).”

(Fuente Mensaje Presupuesto 2021).

Metodología PPG

El presupuesto 2021 utiliza la metodología de **etiquetado PPG** para identificar las políticas que permiten que las mujeres y personas LGTBIQ+ accedan a derechos o se cierren brechas de desigualdad. El análisis transversal del gasto es selectivo: no se clasificó al universo total de programas y partidas del presupuesto nacional, sino que se seleccionaron los conceptos de mayor relevancia para cada categoría. El presupuesto para 2021 bajo esta clasificación de políticas transversales representa el 72% del presupuesto total para gastos corrientes y de capital de la Administración Nacional. **El presupuesto cuenta con 55 partidas etiquetadas con PPG, distribuidas en 22 organismos de 14 ministerios, y el crédito asciende a la suma de \$1.3 billones de pesos.**

(Fuente Mensaje Presupuesto 2021).

EQUIPO TÉCNICO:

Observatorio de Género y Equidad Parlamentaria